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Editorial

Comunidad REUNNE: 

En esta ocasión les saludo después de lo que parece haber sido mucho tiempo y por tratarse de una ocasión especial. En la 
Revista Universitaria de Negocios (REUNNE) cumplimos un año, además de ser un motivo de festejo, es una gran oportuni-
dad para reflexionar acerca del trabajo realizado y el impacto que ha tenido para la comunidad estudiantil que, aunque no es 
limitante, son quienes la integran primordialmente y para la que está dirigida.

El medio que hoy se celebra, que comenzó como el Boletín Universitario de Negocios y que fuera confiado por su fundadora al 
primer equipo responsable para convertirlo en algo más, mantuvo siempre la esencia de compartir las diferentes perspectivas 
que integran a la comunidad académica.

Esta, que desde su creación fue concebida como una plataforma para promover y estimular la participación, creatividad, el 
pensamiento crítico, la pluralidad de ideas, el análisis, así como el abordaje de temas de actualidad; tuvo así mismo el fin de 
contribuir al enriquecimiento en el estudio de los negocios internacionales desde la amplia gama de disciplinas que contribu-
yen, al mismo tiempo que complementan, su aplicación.

REUNNE se ha interesado por ofrecer a las y los estudiantes universitarios la oportunidad para desarrollar sus habilidades en 
investigación. Desde la búsqueda de fuentes, comparación de diversos puntos de vista, aportaciones que cada uno puede ha-
cer sobre sus temas e incluso el cómo deben presentar sus resultados, ha permitido pulir su capacidad para comunicar ideas 
complejas de manera que logren dejar una postura y ejercer presencia en el mundo académico del que también forman parte.

Al mismo tiempo que esto sucede, se ha propuesto construir comunidad fomentando la adecuada discusión y contraste de 
opiniones primando la divulgación del progreso de estudiantes en sus actividades diarias y dejar un registro sobre cómo se 
han fortalecido sus vínculos entre símiles al igual que con sus profesores. 

Motivados por opinión de quienes se muestran como expertos en el tema como el profesor Jhon Biggam y la investigadora 
Laura Gray, quienes desarrollan sus campos de estudio en la investigación y publicación académica; la creación de revistas 
universitarias dota a las y los jóvenes de herramientas para presentarse al mundo, ante una audiencia más amplia y favorecer 
a que sus ideas trascienden a las aulas.

De la mano con la tecnología, que funciona como un factor clave, la naturaleza digital de la revista no solo brinda la posibilidad 
de ampliar su alcance, también contribuye en la accesibilidad, así como la expansión del conocimiento. La profesora Sarah 
Hare experta en Ciencias de la Información, aboga así mismo por este tipo de medios como la alternativa necesaria que im-
pacte positivamente en la manera en cómo se preparan quienes serán los académicos que sorprendan el día de mañana con 
sus contribuciones a la ciencia.

El futuro de la investigación científica depende en gran medida de la participación de las y los jóvenes universitarios. Con ello 
en mente, es importante que se siga apoyando a las nuevas generaciones en la investigación, brindándoles los materiales y 
beneficios que necesitan para tener éxito.

Hoy, a un año de su primera publicación, la revista se encuentra en un proceso de constante ampliación y crecimiento, de adi-
ción de nuevas voces que buscan un foro donde abrir conversaciones sobre lo que ocurre y entender la realidad cambiante del 
mundo de los Negocios Internacionales. De manera que seguiremos esforzándonos por integrar sus esmeros para hacer de 
la revista también su proyecto y que estos formen parte de su historia.

Así mismo, es necesario agradecer a todos aquellos autores de artículos, creadores de reseñas, cronistas de eventos, infor-
mantes de congresos y conferencias y de todo el material que confían para la edición de esta revista pues de no ser por ellos 
no se habría llegado a esta celebración.

Sin mucho más que agregar, solo quisiera concluir de la siguiente manera:

¡Feliz primer aniversario! A nuestros lectores, redactores y colaboradores; a aquellas y aquellos que participaron en la crea-
ción de esta revista, todos aquellos que se sumaron a lo largo de este primer año, quienes buscan y han encontrado en esta 
publicación un espacio donde plasmar sus ideas, aquellos que dan seguimiento a los acontecimientos que ocurren todo el 
tiempo y a quienes se vuelven protagonistas de los sucesos que aquí se plasman. 

Solo resta concluir de mi parte diciendo que, de manera personal, mis más sinceras gracias por hacer de esta, la REUNNE, un 
gran proyecto.

Víctor Alfonso Luviano Cárdenas
Ex Editor REUNNE
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En el marco de la Feria Internacional del Li-
bro del Palacio de Minería en su cuadragési-
ma cuarta edición, el pasado 2 de marzo del 
presente año fueron presentados por parte 
de la editorial de la Facultad de Ciencias Po-
líticas y Sociales de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), los libros de 
Política Internacional Temas de Análisis 7, 8 
y 9. Los cuales fueron coordinados por el Dr. 
Edmundo Hernández-Vela Salgado y la Mtra. 
Valeria Olvera Alvarado.

El Dr. Abdiel Hernández Mendoza fue el encar-
gado de presentar el tomo número siete, deri-
vado a su participación con el texto “Geopo-
lítica de la crisis civilizatoria en los márgenes 
de la dominación neoliberal”. 

Esta séptima obra abarca el tema de la polí-
tica exterior mexicana y su implementación. 
Uno de los retos que surgen es identificar en 
qué momento nos encontramos e incluso sa-
ber cómo es que la política exterior mexicana 
se ve afectada por todos los acontecimientos 

Por  Abdiel Hernández Mendoza, Andrea Tiro Castillo, Dafne Requena Islas, 
Guillermo David Méndez Salinas, María Fernanda Meneses Domínguez, 

Rafael Jiménez Álvarez y Samantha Yuritza Conde Ugalde.

internacionales actuales, para así nosotros co-
nocer cuál es el posicionamiento de nuestro 
país. Además, es importante reconocer las ra-
zones por las cuales se manejan actualmente 
las relaciones económicas y políticas que tie-
ne México con los diferentes países, para de 
ser necesario, contar con alternativas.

Es en este ejercicio en donde la geopolítica 
forma parte fundamental del análisis de las 
relaciones internacionales, dentro de la cual 
debemos de tener en consideración tres ver-
tientes como el tiempo, el espacio y el cono-
cimiento, que servirán de apoyo para analizar 
desde un origen los problemas actuales.

https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/260934272934621
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/260934272934621
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Por otro lado, la Mtra. Valeria Olvera Alvarado y 
el Mtro. Omar Hiram Quiroz Morales presenta-
ron la octava y novena obra respectivamente, 
las cuales abarcan temas de seguridad, neo-
conservadurismo, cambio climático y crisis 
ambiental, todos estos temas se tocaron siem-
pre desde una visión internacional.

10 de marzo de 2023- Experiencias y retos 
de las mujeres en el campo laboral

Durante el periodo del 6 al 10 de marzo del 
presente año, en los pasillos de la ENES Ju-
riquilla realizaron actividades de género, un 
esfuerzo logrado en gran medida por el alum-
nado y profesorado de esta Casa de Estudios. 

Esta semana se desarrolló en el marco de va-
rias actividades interesantes, entre las cuales 
se contó con la participación de mujeres des-
tacadas en distintos ámbitos y que también 
les dan voz a otras mujeres.  

Los estudiantes del cuarto semestre de la Li-
cenciatura en Negocios Internacionales en 
colaboración con la Dra. Maritza Areli Veláz-

quez Villalpando organizaron el pasado 10 de 
marzo la conferencia titulada “Experiencias y 
retos de mujeres en el campo laboral”. En este 
evento se tuvo la oportunidad de conocer las 
vivencias de tres mujeres exitosas en diferen-
tes campos laborales como la industria restau-
rantera, el sector público y el área de salud: 
tres mujeres con diferentes perfiles, en dife-
rentes etapas de la vida y con diversos obstá-
culos que han enfrentado.

Al conversatorio asistieron Stefania Medellin 
Lacedelli, quien se desempeña como médico 
en el Hospital Juárez de la Ciudad de México; 
la licenciada en gastronomía Cenelia Romero 
Partida, actual chef en el Hotel Patio Santiago 
y la licenciada María Luisa Medellín Cordero, 
quien cuenta con más de 30 años de expe-
riencia en el sector público, desempeñándose 
principalmente como auditora.

No fue sorpresa escuchar que sus historias 
estuvieron obstaculizadas por violencia de 
género, acoso laboral, personas que las infra-
valoraron por ser mujeres, que las desconside-
raron por ser mamás y que incluso las discrimi-
naron por su orientación sexual. 

Fue conmovedor conocer que pese a ello tu-
vieron éxito y que sus historias, aunque en 
áreas diferentes, tienen un punto de encuen-
tro en la resiliencia: la determinación, la dedi-
cación y muchas de las veces en el triple de 
esfuerzo que le pusieron a su trabajo. Las in-
vitadas demostraron a través de sus experien-
cias que el ser mujer en el ámbito laboral re-
presenta una dificultad mayor y que las leyes 
mexicanas aún no las respaldan como iguales.
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15 de marzo de 2023 - Conferencia “Dere-
chos de autor y plagio”

En las instalaciones del Centro Académico 
Cultural de la UNAM Juriquilla, el pasado 13 
de marzo el doctor Raúl Iturralde González, do-
cente de la ENES Juriquilla impartió una con-
ferencia acerca de derechos de autor y plagio. 

En el desarrollo de su intervención, el Dr. Itu-
rralde se centró en establecer las diferencias 
entre derechos de autor y plagio. Los dere-
chos de autor protegen la expresión de las 
ideas, pero no pueden proteger las ideas en sí 
mismas, por otra parte, el plagio es utilizar las 
ideas de otra persona sin dar reconocimiento.

El conferencista compartió que el derecho de 
autor es el reconocimiento que hace el Estado 
en favor de todo creador de obras literarias y 
artísticas, previstas en el artículo 13 de la Ley 
Federal de Derechos de Autor (LFDA), esta 
normativa otorga su protección para que el 
autor goce de privilegios exclusivos de carác-
ter personal y patrimonial. Los primeros inte-
gran el llamado derecho moral y los segundos 
el patrimonial.

El Dr. Iturralde explicó que la protección otor-
gada por la LFDA se concede a las obras des-
de el momento en que hayan sido fijadas en 
un soporte material; independientemente del 
mérito destino o modo de expresión. Cabe 
mencionar que la fijación es la incorporación 
de letras, números, signos, sonidos, imágenes 
y demás elementos en que se haya expresado 
la obra.

El plagio fue abordado principalmente desde 
el ámbito académico, el ponente comentó que 
esta acción ocurre cuando se apropian ideas 
ajenas y se presentan como propias, es decir, 
el plagio constituye un “robo” de ideas en el 
que se pretende ser el creador de estas.  Al-
gunas formas comunes de hacer plagio son 
clonar, mezclar, resumir y reciclar; pero cabe 
mencionar que también se puede cometer 
plagio por error, al no citar correctamente. 

De forma general, la ponencia fue enriquece-
dora para las personas que asistieron en mate-
ria de derechos de autor y plagio.
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17 de marzo de 2023 - DETONA FEST

Integrantes de la Unidad de Prácticas en Nego-
cios (UPRAENES) de la ENES Unidad Juriquilla 
fueron invitados a participar en el evento DETO-
NA FEST 2023, organizado por la Facultad de Ar-
tes y la Secretaría de Investigación, Innovación 
y Posgrado ambas de la Universidad Autónoma 
de Querétaro (UAQ). El evento fue realizado en 
las instalaciones de la UAQ y fueron cuatro los 
integrantes de la UPRAENES quienes participa-
ron en el evento, los profesores Raúl Iturralde 
González y Jesús Acosta Ruiz, y las estudiantes 
Andrea Michell Tiro Castillo y Dafne Requena Is-
las.

Este evento buscó promover el emprendimiento 
social, tecnológico y tradicional enfocado a los 
jóvenes de Querétaro. El DETONA FEST, ade-
más de que contó con actividades de conferen-
cias, talleres y mesas de debate también tuvo 
exposiciones de proyectos de emprendimiento 
y eventos culturales. 

Las y los representantes de la UPRAENES pre-
sentaron una exposición titulada “Plan de nego-
cios”. Andrea y Dafne fueron las encargadas de 
abrir la ponencia explicando de forma general y 
concreta sobre cómo hacer un plan de negocios 
de manera tradicional y ágil. Posteriormente, fue 
el turno del Dr. Iturralde, quien se enfocó en el 
tema de la constitución de las sociedades mer-
cantiles y de las ventajas que estas tienen frente 
a la realización de actividades mercantiles como 
persona física. Aunado a lo anterior, compartie-
ron una breve explicación sobre las sociedades 
anónimas y las sociedades por acciones simpli-
ficadas. Para el cierre, el Mtro. Acosta explicó el 
tema de manejo de recursos humanos para ce-
rrar con una breve explicación sobre marketing.

Durante el evento todos los presentes se encon-
traban muy atentos. El público que atendió a 
esta invitación pertenecía a distintas áreas disci-
plinares. A lo largo de la presentación se fueron 
respondiendo las preguntas, lo que la convirtió 
en una amena charla.

La UPRAENES agradeció a la Universidad Autó-
noma de Querétaro y a la Facultad de Artes la in-
vitación al DETONA FEST esperando poder par-
ticipar en los próximos años, para que con ello 
se refuerce el compromiso en apoyar a micro y 
pequeñas empresas en cuestiones de negocios 
en los que requieran asesoría. 

El correo de contacto de la UPRAENES es el si-
guiente upraenes@gmail.com 

29 de marzo de 2023 - REQ Radio Empresa-
rial 

En este episodio transmitido a través de la 
REQ Radio Empresarial el pasado 29 de marzo 
del presente año, los conductores abordaron 
el tema de la vida universitaria y las experien-
cias que se pueden llegar a vivir dentro de la 
ENES Unidad Juriquilla (ENESJ).

Con este propósito se entrevistó a Nimrod Par-
tida Melo, es estudiante de 4to semestre de la 
Licencaitura en Negocios internacionales de 
la ENESJ. A lo largo del programa se compar-
tió el proceso de ingreso que el estudiante lle-
vó a cabo para poder ser parte del programa 
de negocios. 

https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://www.facebook.com/seminarioriunam/videos/541733234047005
https://fb.watch/jAFgxG3xG3/
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Sin duda, esta carrera requiere de un largo pro-
ceso para los y las personas interesadas, tam-
bién demanda habilidades en áreas generales 
como matemáticas, español e inglés que son 
necesarias para ingresar. Sin embargo, tam-
bién es fundamental demostrar la vocación 
por dicha disciplina a través de las múltiples 
entrevistas como las que Rodolfo compartió 
en la transmisión. 

La vida del estudiante puede tener muchas 
variantes, en el caso de Nimrod se trató de una 
experiencia combinada con una transición ha-
cía su independencia, ya que para unirse al 
programa tuvo que mudarse a Querétaro y co-
menzar su vida foránea. El invitado mencionó 
que la comunidad de la ENESJ en gran parte 
se constituye de estudiantes foráneos, por lo 
que cuenta con múltiples programas de psico-
pedagogía donde ofrecen a los alumnos apo-
yo emocional para su vida diaria. 

La carrera de Negocios Internacionales tie-
ne varios programas prácticos, proyectos y 
planes de desarrollo para sus estudiantes en 
diversos campos y Nimrod es un estudiante 
más que nos constata a través de su experien-
cia que todas las oportunidades que ofrece la 
ENES son posibles de alcanzar con pasión y 
esfuerzo. 

Finalmente, Nimrod Partida Melo concluyó el 
episodio aconsejando a la audiencia que para 
estar en la ENES se debe tener confianza en 
uno mismo, estar seguro de tus ideas y siem-
pre ser apasionado sobre tus proyectos.

29 de marzo de 2023 - Líneas de investiga-
ción de Abdiel Hernández

El miércoles 29 de marzo el Dr. Abdiel Hernández 
Mendoza participó en las jornadas de presenta-

ción de líneas de investigación que se realizaron 
en el Centro Académico Cultural de la Unidad 
Juriquilla de la UNAM. El Dr. destacó que sus es-
tudios e investigaciones giran en torno a cuatro 
puntos: “Gestión de la innovación tecnológica, 
“Geopolítica y Geoeconomía”, “Petróleo-Ener-
gía-Medio Ambiente” y “Estudios Regionales”. 

Dentro de su disertación mencionó que sus in-
vestigaciones se desarrollan en torno a la supe-
ración del triángulo interparadigmático de las 
Ciencias Sociales, para que desde los estudios 
de la complejidad se comprendan las acciones 
de actores que forman la quíntuple hélice. 

Se presentaron los resultados de sus investiga-
ciones en donde fue notable un premio recibi-
do por el Consejo Latinoamericano de Ciencias 
Sociales y los proyectos PAPIME y PAPIIT dentro 
de la UNAM que ha dirigido y de donde salieron 
publicaciones científicas que ya se encuentran 
publicadas. 

Si quieres realizar trabajo colaborativo con el Dr. 
Hernández, comunícate con él a través de su co-
rreo: abdielhernandez@comunidad.unam.mx §
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La realidad virtual también conocida por las si-
glas RV, es la pauta para el desarrollo de las he-
rramientas y conocimientos que se han utilizado 
a lo largo de los años en los diferentes sectores 
de la economía. 

La RV es considerada un entorno de escenas y 
objetos de apariencia real que son generados 
mediante tecnología avanzada que dan la sen-
sación al usuario de estar inmerso en él. Dicho 
entorno se contempla a través de un dispositivo. 
Esta tecnología es una de las que tienen mayor 
proyección de crecimiento para los próximos 
años (IBERDROLA, 2018). Una de las preguntas 
que los investigadores de diferentes áreas se 
han hecho es sobre los beneficios que tendrá 
el ambiente industrial y educativo con la apli-
cación especializada de esta tecnología. Es por 
ello por lo que en este artículo busca responder 
a este cuestionamiento.

Por José Javier Medel Torres * 

 *Estudiante de la Licenciatura de Ingeniería Industrial de la Universidad Vasco de Quiroga.

REALIDAD VIRTUAL EN LAS EMPRESAS
 INDUSTRIALES Y EL AMBIENTE 

EDUCATIVO EN LATINOAMÉRICA

Realidad Virtual

Debido a sus diversas definiciones, el término 
Realidad Virtual ha sido considerado y aplicado 
en cualquier desarrollo tecnológico, conside-
rando desde los juegos de computadora, pelí-
culas tridimensionales, procesos industriales 
hasta operaciones médicas en humanos (BBVA, 
2020). Hoy en día la población no comprende 
totalmente las implicaciones presentes y futu-
ras de esta tecnología. De acuerdo con Fernán-
dez (2018), la simulación que hace la realidad 
virtual se refiere a escenas virtuales, en donde 
se crea un mundo virtual de sitios u objetos que 
sólo existen en un ordenador o dispositivo. 

La experiencia de esta tecnología permite cap-
turar la voluntad implícita del usuario en sus mo-
vimientos naturales proyectándose en el mun-
do virtual en el cual está inmerso. 
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Las principales aplicaciones actuales que se en-
cuentran en la Realidad Virtual de acuerdo con 
(Retro Informática, s.f.) son las siguientes: 

a) La reconstrucción de la herencia cultural, 

b) La medicina, 

c) La simulación de multitudes y 

d) La sensación de presencia. 

La reconstrucción de la herencia cultural con-
siste en la recuperación a través de la simula-
ción de piezas únicas de la antigüedad que han 
sido destruidas o se encuentran degradadas. 
En algunos casos, a partir de restos se pueden 
simular piezas enteras. Además, la Realidad Vir-
tual permite mostrar piezas en perfecto estado, 
e incluso recrear museos enteros con piezas vir-
tuales. 

Por otro lado, la aplicación en la medicina está 
enfocada en la simulación virtual del cuerpo 
humano. A partir de imágenes del cuerpo, se 
puede hacer la recreación en 3D del paciente, 
lo que facilita la elaboración de un diagnóstico, 
o la simulación de operaciones en caso de que 
sea necesario. 

En cambio, la simulación de multitudes sirve 
para la industria de la construcción y arquitec-
tura, en donde pueden anticiparse a los flujos 
de personas que poblarán una ciudad entera o 
parte de un sitio geográfico muy particular, que 
puede ser una empresa, nave, espacio ultrate-
rrestre. 

Por último, la sensación de presencia puede in-
cluirse en cualquier sector económico, social y 
político, esto con un fin en específico que lleva 
a los investigadores de las diferentes áreas a an-
ticiparse a los diferentes hechos o eventos que 
surgen en la realidad. 

Situación actual de la Realidad Virtual en La-
tinoamérica 

La situación de esta tecnología en Latinoaméri-
ca es positiva y la previsión es que mejore.  Esta 
tecnología es capaz de adaptarse al entorno, 
en la actualidad se habla de escenarios mucho 
más avanzados y reales (Solares, 2021). Actual-
mente, la población está más familiarizada con 
el término de Realidad Virtual por la mayor ac-
cesibilidad que se tiene a esta tecnología. El vi-
vir una experiencia real a través de lo digital, se 
está haciendo más común y se está aplicando 
en varios ámbitos, no solamente en el mundo de 
los videojuegos, sino también, en los sectores 
de trabajo, salud, educación y turismo (Solares, 
2021).
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En Latinoamérica, esta tecnología está siendo 
utilizada con mayor frecuencia. Se estima que 
esta tecnología crecerá a una tasa anual del 
49.6% en Latinoamérica, mientras que en escala 
global rendirá ingresos de hasta 120 000 millo-
nes de euros (IBERDROLA, 2018).

De acuerdo con (Solares, 2021) comenta que 
existen empresas en países de Latinoamérica 
que implementan esta tecnología, por lo que 
destaca las siguientes:

Inmersys (México): Esta empresa se dedica a 
crear software de realidad virtual desde el 2010. 
Se especializa en la creación de experiencias in-
mersivas en las ramas de la arquitectura y cons-
trucción, capacitación de personal, educación, 
marketing y publicidad y entretenimiento. Tiene 
el objetivo de facilitar el trabajo y maximizar la 
calidad y un resultado con una mayor precisión.

YOY Simulators (Chile): Esta empresa surge el 
2013 en Valparaíso con la finalidad potenciar el 
aprendizaje y derribar barreras tecnológicas es-
pecializándose en las áreas industriales crean-
do simuladores 100% exactos de manejo de ma-
quinaria especializada en minería, construcción, 
productos y otros equipos los cuales no son de 
fácil acceso para capacitar personal.

Cinépolis (México): Es la primera empresa en 
implementar una sala de realidad virtual de 245 

metros cuadrados adaptada para la experiencia 
de entretenimiento y mucho más inmersiva con 
un equipo especializado de chalecos y contro-
ladores en forma de armas soportando hasta 8 
personas en una misma experiencia, dando así 
un gran paso en la industria del entretenimiento.

La implementación de la tecnología de Realidad 
Virtual en las diferentes áreas de la empresa, en 
el campo industrial y en el sector educativo es 
muy positiva, ya que se pueden desarrollar nue-
vas aplicaciones para los diferentes tipos de 
procesos que se llevan a cabo dentro de ellas.  

Al aplicar esta tecnología, las empresas men-
cionadas por Solares (2021), aumentaron su 
índice de productividad y eficiencia. La utilidad 
de esta tecnología permite capacitar y entrenar 
a los empleados de una forma más real en el 
campo de acción. Además, les permite conocer 
anticipadamente y manipular la maquinaria en 
su totalidad, con el fin de evitar los diferentes 
escenarios de error que pueden presentarse. Al 
igual, su aplicación se centra en la gestión de 
materiales, procedimientos, logística y metodo-
logías dentro del proceso administrativo y de 
producción de las empresas. La Realidad Virtual 
es una forma de implementación tecnológica 
eficaz que brinda oportunidades notables en el 
sector industrial, pero esta aplicación debe de 
ir acompañada de una capacitación efectiva de 
las personas que utilizarán esta tecnología. §
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web 3.0 enhances the internet as we know it 
today with more added characteristics. Its core 
characteristics are that it is permissionless, ve-
rifiable, trustless, self-governing, stateful, distri-
buted, robust, and native built-in payments. On 
other hand, some benefits of its use are that the 
users use their own data, the web processes are 
humanlike, it promotes end-user empowerment, 
it has a decentralized architecture, and the cryp-
tocurrencies can be used.

One of the key features of Web 3.0 is the use of 
blockchain technology. Blockchain is a decen-
tralized digital ledger that allows for secure and 
transparent transactions without the need for 
an intermediary. Blockchain technology is be-

WHAT IS WEB 3.0?
ByJosé Miguel Mata Hernández* 

*Bachelor of Business Administration Suayed FCA UNAM 

ing used to create decentralized applications 
and decentralized autonomous organizations 
that aren’t controlled by any single entity. That 
allows for a more equitable distribution of power 
and can help to mitigate the risks of centraliza-
tion. 

Another important aspect of Web 3.0 is the use 
of artificial intelligence and machine learning to 
create a more intelligent Internet. It can include 
the use of predictive analytics to provide perso-
nalized content and recommendations (Rebo-
llo-Bueno, 2019). Web 3.0 also aims to create a 
more connected internet by using technologies 
such as the Internet of Things and 5G networ-
ks. This will enable devices to communicate and 



Revista REUNNE | Artículos Marzo 2023

24

share data with each other, creating a more inte-
grated internet experience.

The rise of Web 3.0 has the potential to revolu-
tionize many industries and create new oppor-
tunities for businesses and individuals. On Web 
3.0 we can observe four different kinds of layers, 
that are focused on Blockchain protocols, Block-
chain enablers, Blockchain applications, wallets 
and custody methods. 

According to Kshetri (2022), the Web 3.0 ecosys-
tem layers are:

Layer 1 Protocols: These are Blockchain and 
Distributed Ledger Technologies. Examples of it 
are Bitcoin, Ethereum, Binance Chain, Cardano, 
Solana, Polkadot and Avalanche. 

Layer 2 Enablers: These are Blockchain solu-
tions that enhance protocol extensibility and 
scalability. Examples of it are Ethereum Rollups, 
State Channels, Sidechains, Oracles and Brid-
ges.  

Layer 3 Applications: These are solutions built 
on top Blockchain platforms that provide speci-
fic needs. Examples of it are Metaverse platfor-
ms, DeFi protocols, Decentralized Autonomous 
Organizations, Search Engines and Decentrali-
zed Applications.  

Layer 4 Wallets and custody methods: These 
are mechanisms for protecting crypto asset keys 
and related data. Examples of it are Wallets and 
Institutional Custody Exchanges.  

Web 3.0 is an exciting development that has the 
potential to create a more intelligent, connec-
ted, and equitable internet. Despite the uses of 
Blockchain, we can find other technologies on 
it, such as Artificial Intelligence, Machine Lear-
ning, the Internet of Things and the 5G network. 
However, despite the potential of this technolo-
gy, it also comes with challenges and risks. One 
of the biggest challenges of Web 3.0 is ensuring 
the security and privacy of users in a decen-
tralized environment. Additionally, there is the 
question of how to regulate decentralized sys-
tems and ensure compliance with laws and re-
gulations. The new version of the Web will bring 
new opportunities and challenges, and it will be 
essential to address these challenges to com-
pletely realize the potential of the new era of the 
internet.§
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La Agenda de Negocios Internacionales continúa 
transmitiendo como cada temporada, las noticias 
acerca del mundo empresarial con el objetivo de 
estar al día sobre lo que sucede alrededor de la di-
námica de los negocios internacionales.

 

Episodio 3 de marzo | Agenda de Negocios In-
ternacionales Temporada 3 Capítulo 5

En la primera edición de marzo de la Agenda de 
Negocios Internacionales se trataron los temas 
“Cyberloafing y la vigilancia de los empleados” 
con la participación de Sofía Pacheco Alvarez y 
Anabel Montserrat Pineda Rangel, estudiantes 
de sexto semestre de la carrera de Negocios In-
ternacionales de la ENES Unidad Juriquilla.

El conversatorio inició el análisis de “Cyberloa-
fing”, un concepto que hace referencia al uso del 
Internet proporcionado por las empresas para 
fines no laborales, es decir, su aplicación en in-
tereses personales durante las horas del trabajo. 
Esta actividad tiene sus ventajas y desventajas 
que afectan directamente a la productividad del 
empleado. Si bien, como ventaja representa que 
el empleado puede despejar su mente unos mi-
nutos, liberarse del estrés provocado y así poder 
regresar con una mejor actitud y productividad, 
en las desventajas se encuentran pérdidas eco-
nómicas debido a la poca productividad del em-
pleado y claro, al nulo cumplimiento de objetivos.

Las invitadas señalaron que las compañías de-
ben de contar con las medidas necesarias para 
controlar este tipo de distracciones. De igual ma-
nera, se deben analizar los riesgos que se derivan 
por utilizar equipo proporcionado por la empresa 
para otros fines. Ejemplo de ello son riesgos ci-
bernéticos, como los virus y ataques que pueden 
vulnerar la información de la empresa.

Finalmente Sofía y Montserrat señalaron que a 
partir de la pandemia de COVID-19 las empresas 
se adaptaron a la modalidad de trabajo en línea, 
la cual quitó esa parte de supervisión o de vigi-
lancia a los empleados y a sus actividades que 
realizan diariamente, dando así la libertad de que 
puedan acceder a sitios no permitidos sin que la 
misma empresa se de cuenta, es por eso que se 
deben de desarrollar protocolos o ciertos canda-
dos los cuales limitan el uso del equipo de traba-
jo.

 

Episodio 10 de marzo | Agenda de Negocios 
Internacionales Temporada 3 Capítulo 6

El conversatorio del Capítulo 6 tuvo como invi-
tada especial a la maestra Jessica Flores Gálvez, 
profesora de la Licenciatura de Negocios Inter-
nacionales  de la ENESJ y la conducción estuvo 
a cargo de Daniel Cruz Domínguez.

La profesora inició su participación señalando 
que las mujeres en la dirección de negocios in-
ternacionales ha crecido en los últimos años, en-
fatizando que en la actualidad egresan más mu-
jeres de la carrera de negocios internacionales 
que hombres.

Sin embargo, los esfuerzos han rendido frutos 
en el plano gerencial y directivo. La invitada co-
mentó que la desigualdad de género existente 
en los negocios internacionales se ha reducido 
en los últimos años ya que ahora existen mujeres 
ocupando puestos claves en empresas e institu-
ciones, pues anteriormente era muy complicado 
llegar a estas posiciones estratégicas en los ne-
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gocios. La ponente considera que existen dife-
rentes retos por resolver en términos de igualdad 
de género como la brecha salarial, el desarrollo 
profesional, los permisos de maternidad, entre 
otros. Así también mencionó que el feminismo 
en el sector empresarial ha logrado la concienti-
zación de ambos géneros e impulsado el empo-
deramiento de la mujer para competir a niveles 
directivos. 

La profesora culminó el programa señalando que 
las mujeres exitosas que admira son Angela Mer-
kel, ex canciller de Alemania; Christine  Lagarde, 
presidenta del Banco Central Europeo  y Kristali-
na Georgieva, Directora Gerente del Fondo Mo-
netario Internacional.

Episodio de 17 marzo | Agenda de Negocios 
Internacionales Temporada 3 Capítulo 7

Karen Nava, Jennifer Fonseca, Abril Carrasco, 
Alan González y Yaret Merino, estudiantes de la 
Licenciatura en Órtesis y Prótesis de la ENES Uni-
dad Juriquilla fueron los encargados de presen-
tar el último episodio de la Agenda del mes de 
marzo para tratar el tema de economía circular en 
el área de órtesis y prótesis.

Al inicio los invitados señalaron que la economía 
circular se enfoca en la mejor utilización o apro-
vechamiento de los recursos que se emplean en 
los materiales o actividades de diferentes secto-
res económicos para volverlos a incorporar y es-
tos puedan ser utilizados nuevamente en el pro-
ceso productivo.

Por otra parte, abordaron la diferencia entre los 
conceptos de órtesis y prótesis. Señalaron que 
la órtesis  es un aparato externo de asistencia y 
ayuda que se utiliza para corregir o ayudar a re-
habilitar una parte del cuerpo, enfatizaron que en 
ningún caso va a sustituir una parte del cuerpo; 
mientras que las prótesis están hechas a la me-
dida de la persona, la cual es utilizada para reem-
plazar una parte del cuerpo perdida, normalmen-
te una extremidad.

En el campo de los negocios nos explicaron que 
las órtesis y prótesis requieren un enfoque más 

personalizado y colaborativo en comparación 
con otros sectores de la industria médica. Ade-
más de que siempre se debe de tener capacidad 
de innovación y mejora continua de los produc-
tos y servicios ofrecidos ya que esto es esencial 
para mantener una ventaja competitiva en un 
mercado tan complejo. 

El alumnado participante señaló que la pers-
pectiva del crecimiento en el mercado comenzó 
aproximadamente hace 15 años, a pesar de ese 
tiempo el número de especialistas en México si-
gue siendo muy bajo, es por ello que todavía se 
cuenta con un gran campo de oportunidad labo-
ral y profesional.

Otro punto importante que se trató fue acerca 
de los cambios que ha experimentado el mer-
cado, los cual está directamente relacionado al 
aumento significativo de los avances tecnológi-
cos, estos han permitido una mayor eficiencia y 
personalización, como por ejemplo, la impresión 
3D. La aplicación de nuevas tecnologías ayuda 
también a proporcionar una mejor atención a 
cada paciente, por esta razón en México se bus-
ca aprovechar y generar un mercado propio y 
con ello manejar todo el proceso, desde la fabri-
cación hasta la comercialización para reducir los 
altos costos de producción.

Estos avances tecnológicos de igual manera tie-
nen como objetivo generar un panorama más 
grande acerca de las necesidades de los pacien-
tes y a su vez, resolver la problemática relaciona-
da al aprovechamiento de los materiales usados, 
esto debido a que la producción de estos dis-
positivos genera muchos residuos que dañan el 
medio ambiente y la finalidad es generar un en-
torno ecológico.

Para finalizar, se comentó que la implementación 
de la economía circular requiere de una investi-
gación de materiales ocupados y la manera de 
cómo se puede reducir el impacto ambiental de-
bido a que hay algunos materiales que, aunque 
se tiene por objetivo utilizarlos nuevamente, por 
su naturaleza no se puede, de ahí surge la impor-
tancia de investigar e innovar para lograr una re-
utilización de los materiales.§
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El pasado primero de marzo, se llevó a cabo una 
sesión más del Seminario titulado “Geopolítica y 
Geoeconomía de la Información” parte del pro-
yecto PAPIIT IA300922. El objetivo principal de 
este conversatorio fue explorar y clarificar los con-
ceptos que circulan con relación al capitalismo 
cognitivo, para generar un lenguaje que permita 
interpretarlo, así como comprenderlo, para que, a 
su vez, cimiente las bases para su discusión.

Primero que todo, se partió definiendo al capi-
talismo cognitivo como la forma moderna de la 
economía basada en el ciclo de producción, acu-
mulación e intercambio de la información-conoci-
miento (I-C), aunado con habilidades intelectuales 
para el crecimiento empresarial y económico de 
las naciones.

Se discutió acerca de los efectos de este tipo de 
capitalismo, en la división digital intelectual del tra-
bajo con la hiperespecialización, la deshumaniza-
ción, las cadenas de valor, las guerras tecnológi-
cas y de información, en el entorno global. Se trajo 
a colación a la mesa, la noticia de la instauración 
de la fábrica de Tesla en Nuevo León se empe-
zó a cuestionar el por qué en este lugar y en este 
tiempo, con qué y para quién se produce y cómo 
va a transformar el ecosistema tecnológico del 
estado fronterizo. Así también, se debatió si el co-
nocimiento que otorgará esta empresa americana 
permitirá verdaderamente que se creé innovación 
y valor en el Norte de México. 

Posteriormente, se compartieron diversas lecturas 
y autores a visitar para conocer las diferentes áreas 
de estudio del capitalismo cognitivo. En la recta 
final de la exposición, se hizo énfasis en que se 
debe leer al capitalismo cognitivo desde un marco 
de geopolítica y geoeconomía, con un contexto 
que comprenda la expansión de las TIC, la perso-
nalización de las acciones orientadas a usuarios y 
consumidores, además de las habilidades labora-

les enfocadas al diseño e innovación; poniendo 
de ejemplo al turismo y su estudio desde la pers-
pectiva del capitalismo cognitivo.

En una segunda emisión del Seminario, el 22 de 
marzo del presente año,  se abordó el análisis del 
libro “La ética protestante y el espíritu del capita-
lismo” y contó con la participación del Lic. Arón 
Miguel Hernández Martínez. El evento inició con 
la tesis principal del libro escrito por Max Weber en 
1904 es que “La ética de una parte del protestan-
tismo calvinista derivó de manera inconsciente en 
el espíritu del capitalismo, mismo que potenció en 
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los prolegómenos su auge y desarrollo al contar 
con herramientas ideológicas que sirvieron para 
dichos fines”.

En este sentido, la presentación indicó varios pun-
tos importantes a considerar al entender que el 
capitalismo que se experimentó en la Segunda 
Revolución Industrial tuvo una fuerte influencia en 
algunos países como Reino Unido, Alemania y Es-
tados Unidos por parte de la sociedad protestan-
te. Aunado a ello, el protestantismo y su entendi-
miento como doctrina religiosa dieron génesis al 
concepto de Beruf donde el trabajo se consagra a 
partir del sentido religioso. 

Por lo anterior, el calvinismo, rama del protestan-
tismo, otorgó un principio de especialización del 
trabajo con base en el esfuerzo óptimo de las per-
sonas sin buscar que otras hagan lo mismo, este 
planteamiento permitió externar ante las y los asis-
tentes elementos que el capitalismo actual retoma 
para su propia sostenibilidad, aunado a que se co-

mentaron autores como Adam Smith o el propio 
Max Weber que posibilitan el estudio de concep-
tos vigentes aún en 2023.

Con la entrada del capitalismo y su conexión con 
el luteranismo inglés, se planteó que dentro de 
esta corriente teológica existió incertidumbre que 
fue reducida a través del trabajo, además de meca-
nismos de ahorro e inversión por parte de la socie-
dad luterana, esto generó una mayor tributación 
por las sociedades que profesaban esta rama. 

Por último, se ejemplificó los alcances de la co-
rriente luterana con Benjamín Franklin y su frase 
“El tiempo es oro”, lo que sirve de explicación para 
orientar a las personas a aprovechar el tiempo, 
invertirlo y ser eficiente para no ser una persona 
que no es de provecho, elemento marcado en el 
capitalismo actual donde se mide el valor de las 
personas respecto a su trabajo y riqueza (este últi-
mo tergiversó la idea original del luteranismo que 
planteó el ascetismo intramundano). §
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La maestra Jannet García Romero, especialista en 
logística y cadenas de suministro, fue invitada a 
la ENES Unidad Juriquilla el pasado 17 de marzo  
para presentar la conferencia “Importancia de la 
Logística Internacional” en el marco del Seminario 
Permanente “Práctica de los Negocios Internacio-
nales”.

La ponente inició su presentación señalando que 
la logística tiene la capacidad de ser un factor de 
competitividad. Esta área se encarga de cinco 
actividades fundamentales en la empresa:  alma-
cenamiento, inventarios, transporte, distribución 
y servicio al cliente. Si bien es cierto que la logís-
tica es un factor de competitividad frente a otras 
empresas, la infraestructura de los países juega un 
papel importante en la logística de las empresas. 

Compartió que desde 2007, el Banco Mundial rea-
liza un análisis que mide el rendimiento logístico a 
lo largo de la cadena de suministro de cada país, 
este es el Índice de Desempeño Logístico (LPI). Di-
cho índice se enfoca en evaluar aduanas, infraes-
tructura, embarques internacionales, competen-

Por: Diana Susana Almaraz Peza y Samantha Yuritza Conde Ugalde

SEMINARIO PERMANENTE 
“PRÁCTICA DE LOS NEGOCIOS 

INTERNACIONALES”

CONFERENCIA “IMPORTANCIA DE 
LA LOGÍSTICA INTERNACIONAL”

cia de servicios logísticos, seguimiento, rastreo y 
puntualidad en la entrega.

La logística y la infraestructura logística de un país 
son aspectos que toman en cuenta las empresas 
al momento de internacionalizarse, algunos de los 
motivos por los cuales una empresa planea ser 
internacional es para conseguir nuevos recursos, 
reducir costos, reducir riesgos y por supuesto ex-
pandir su mercado. Por esta razón se necesitan las 
condiciones necesarias para llevar hasta sus ins-
talaciones materia prima y transportar sus produc-
tos de un país a otro. Una mala planeación logís-
tica puede aumentar los gastos de la empresa o 
incluso ocasionar pérdidas si el producto no llega 
a tiempo, un ejemplo de esto son los bienes pere-
cederos.

Gracias a la ponencia de la maestra Jannet, el 
alumnado de Negocios Internacionales apreció  
qué tan importante es la logística para la empresa 
como ventaja competitiva, y en el proceso de ex-
pansión de mercado e internacionalización. §





Marzo 7 | Café Consciencia 

En el Confabulario número 47 del 
Centro Cultural UNAM Querétaro lle-
vado a cabo el 7 de marzo del pre-
sente año se contó con la presencia 
de las profesoras Martha Cecilia He-
rrera García, Guadalupe García Go-
mar y Diana Cristina Martínez Casi-
llas, quienes platicaron de su nuevo 
proyecto: “Café conciencia”, el cual 
tiene la finalidad de ser un lugar para 
la comunidad en el que se puedan 
discutir diferentes temas de interés 
para los estudiantes.

Las invitadas compartieron que uno 
de sus principales objetivos es que 
las y los profesores o investigadores 
puedan comunicarse con los estu-
diantes en un ambiente informal, en 
donde estos últimos se sientan más 

Confabulario

seguros de expresar sus inquietudes 
o cualquier duda en la que los profe-
sionales de diferentes áreas o disci-
plinas de la ENES puedan apoyarlos. 

Además, una de las metas es brindar 
confianza al alumnado para que es-
tos puedan expresarse libremente 
y romper la barrera académica, per-
mitiendo una mejor comunicación 
e intercambio de ideas. Es por ello 
que se intenta en cada emisión que 
todos y todas se sientan bienveni-
dos, creando equidad en los temas 
que son tratados con el propósito 
de que las nuevas ideas de distintas 
personas puedan ser escuchadas y 
complementadas con otros puntos 
de vista.

El Café se realiza los últimos jueves 
de cada mes de dos a tres de la tarde 
con temas, ya sea, elegidos por las 
profesoras o por la misma comuni-
dad universitaria, con miras a invitar 
a expertos de diferentes disciplinas y 
abarcar más tópicos.

Otro aspecto importante es el sen-
tido de comunidad que este café 
intenta crear al compartir intereses, 
conocimientos, miedos y deficien-
cias; brindando consejos, reconoci-
miento a los logros o simplemente 
escuchando a los demás.

Para finalizar, los conductores del 
Confabulario compartieron de ma-
nera muy precisa la necesidad por 
crear un sentido de pertenencia 
para los estudiantes dentro de un lu-
gar en el que se sientan escuchados 

D I Á L O G O

y sea un semillero para más y mejo-
res ideas.

Marzo 14 | Injerencia militar de 
EE.UU. en México. Xi Jinping y 
su tercer periodo. Acercamiento 
Arabia Saudita - Irán

El segundo Confabulario del mes se 
tituló ‘‘Injerencia Militar de EE. UU. En 
México, Xi Jinping y su 3er Periodo 
y Acercamiento Arabia Saudita-Irán, 
en el cual participaron Abel Martí-
nez, Juan Villagrán y Abdiel Hernán-
dez Mendoza.

El episodio comenzó con el tema de 
“Injerencia Militar de EE. UU en Mé-
xico”, en el cual se menciona que al 
hablar de una intervención militar 
es necesario hacer un análisis más 

Equipo de redacción REUNNE
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profundo para conocer si verdade-
ramente esa es la solución a un pro-
blema que acecha un territorio. 

Por otro lado, se hizo mención que 
México cuenta con una cultura del 
narcotráfico derivado a que tene-
mos esa imagen del narcotraficante 
exitoso en Norteamérica la cual está 
directamente influenciada por las 
series y película, es por esto que el 
problema va más allá de quitar y po-
ner líderes, si no que debemos cap-
turar a los líderes del narcotráfico, 
pero aquí surge otro gran problema, 
el narcotráfico es un negocio que 
involucra directamente a Estados 
Unidos ya que si no existiera una de-
manda por su población, no habría 
una oferta pero como hay oferta y 
demanda existe un mercado. 

Otro gran problema es que Estados 
Unidos es uno de los mayores con-
sumidores de lo producido por el 
narcotráfico que se está llevando de 
México a la unión americana, por lo 
cual ellos también tienen que em-
pezar a combatir desde dentro el 
problema de drogadicción que se 
visualiza en su sociedad.

Partiendo de este primer tema, los 
ponentes hicieron mención de que 
esta intervención también es una 
búsqueda de poder, en la que Esta-
dos Unidos quiere lograr tener inje-
rencia en las decisiones de México 
y en su país convencer a su electo-
rado con estas ideas, lo cual resulta 
como un beneficio para la derecha 
norteamericana, la cual buscará 
empatar ideas con la derecha mexi-
cana esto con la finalidad de lograr 
conseguir una estabilidad en las re-
laciones entre ambos países como 
se venían manejando en periodos 
anteriores.

El segundo tema tratado fue “Xi Jin-
ping y su tercera elección”, el cual 
es un tema relevante derivado a que 
es el primer presidente, en ese país, 
que se logra reelegirse en tres oca-
siones, lo cual da lugar al análisis 
de cómo China está logrando ese 
posicionamiento que busca, apos-
tando todo a un proyecto de nación 
que tiene de tiempo atrás, esta ree-
lección ayudará a que su haya una 
continuidad de gobierno siga así du-
rante otros cinco años. 

De este tema deriva una pregunta 
y es si podrán, lograr extender su 
poderío industrial y económico des-
pués de estos cinco años, ya que se 
menciona que China desea mante-
ner la figura de un líder importante 
y con presencia, mientras surge un 
nuevo líder político que lo reempla-
ce. Una de las prioridades del actual 
presidente chino es hacer de su 
ejército una gran muralla, esto para 
demostrarle de cierta manera a Esta-
dos Unidos su consolidación ante el 
mundo y por otro lado buscar la re-
unificación con Taiwán, lo cual sig-
nifica una victoria diplomática para 
consolidar la región.

Finalmente, los conductores co-
mentaron respecto del acercamien-
to de China con Arabia Saudita y el 
cómo el gobierno de Estados Uni-
dos en este periodo se está alejando 
en sus relaciones económicas, esto 
da pie aa la forma en que se van a 
repartir próximamente los recursos 
naturales, específicamente el petró-
leo, en esta región lo cual tendrá un 
impacto económico y geopolítico a 
nivel mundial.

Marzo, 21| El reto de la ciencia en 
un entorno multipolar

La emisión del Confabulario 49  tuvo 
como invitado especial al Dr. Antonio 
Lazcano, el cual inició su interven-
ción luego de ser preguntado por 
el rol protagónico que tuvieron los 
científicos e investigadores durante 
la pandemia, el doctor Lazcano co-

mentó que sí se les dio un protago-
nismo relevante, pero en gran parte 
se aplicaron de manera desigual en 
diferentes regiones, ejemplifica que 
en algunos países de Latinoamérica 
esta exposición de investigadores se 
vio afectada por intereses políticos.

El invitado hizo énfasis en que la 
pandemia fue frenada por el nacio-
nalismo desde un principio en China 
y posteriormente en diversos países 
entre estos México, comentó que la 
industria farmacéutica es una de las 
más lucrativas y fue una de las gran-
des beneficiadas durante la crisis 
mundial derivada del virus. 

En la recta final del programa, los 
conductores mencionaron que exis-
te un ambiente de multipolaridad en 
el mundo donde hay una confron-
tación geopolítica y económica. Por 
su parte, el Dr. Lazcano indicó que el 
considera que una unión de investi-
gadores a nivel mundial sería benefi-
cioso, concluyó diciendo que es la-
mentable que durante la pandemia 
el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (CONACYT) no hizo di-
vulgación de información respecto 
a la pandemia y reconoció a los pe-
riodistas que difundieron medidas 
para resguardar la salud y prevenir 
que las personas se infectaran con 
el virus.

Marzo, 28|   La función social del 
periodismo y el panorama político 
mexicano

El Confabulario número 50 tuvo un 
invitado especial, Alejandro Páez 
Varela, co-conductor de “Los Perio-
distas” en Sin Embargo Al Aire quien, 
en conjunto con Abdiel Hernández, 
Abel Martínez y Juan Villagrán, abor-
daron el tema sobre el periodismo y 
su función social, además del papel 
en el panorama político mexicano.

Alejandro Páez, tocó varios puntos 
interesantes durante este Confabu-
lario. Al inicio, comentó que la pren-
sa se dedica a servir a los poderes 
en turno y que se regula con dinero, 
lo cual en gran medida es verdad, 
debido a que el gobierno en turno 
siempre va a buscar tener la mayor 
parte de la población como parti-
darios. De igual manera, Alejandro 
Páez hizo referencia a que las élites 
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se han vuelto opositoras del gobier-
no “igual que antes”.  

Otro tema llevado a la mesa fue la 
parte del involucramiento de los 
jóvenes en la política mexicana a 
través de redes sociales y distintas 
plataformas. El invitado señaló que 
es satisfactorio saber que las nuevas 
generaciones tienen ese interés por 
acercarse a la política y que gracias 
a ello hagan crecer su comunidad. 
Hizo un análisis acerca de la evolu-
ción del periodismo y las herramien-
tas que se usaban desde la creación 
de la imprenta, con la cual puntuali-
zó que esta ciencia no está peleada 
con la tecnología.

Alejandro señaló que los principa-
les obstáculos de ser periodista son 
“evadir, combatir y librarse de la co-
rrupción”, debido a que los gobier-
nos siempre están a la espera de 
nuevos seguidores, por lo cual bus-
can corromper a los periodistas para 
lograr su cometido.

Este Confabulario fue ameno en su 
seguimiento, Páez nos dio el punto 
de vista de un periodista acerca de 
diferentes temas actuales del país 
que nos conciernen a todos los 
mexicanos, lo cual fue muy pertinen-
te y agradable para tener un pano-
rama más amplio acerca de las dife-
rentes caras. §
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Ante la búsqueda de invertir en bolsas de valo-
res, se presenta la alternativa de los índices bur-
sátiles. 

La New York Stock Exchange es la bolsa de va-
lores de mayor tamaño en el mundo, debido a la 
cantidad de dinero que se comercializa. Es por 
ello que Estados Unidos de América cuenta con 
un mercado bursátil amplio. Después de la bol-
sa de valores de Nueva York, se encuentra la del 
NASDAQ, Shanghai Stock Exchange, Euronext, 
Japan Stock Exchange, entre otras. 

¿Qué son los índices bursátiles?

Un índice bursátil es un indicador que muestra 
la variación del precio de un conjunto de activos 
que se cotizan en bolsa. Los índices bursátiles 
sirven para ver el estado general de diversos 
sectores o como se encuentra en general la bol-
sa de un país.

En el mundo existen diversos índices bursátiles 
de múltiples países. La bolsa de los Estados Uni-
dos es la más grande por capitalización por lo 
cual sus índices bursátiles son de los más segui-
dos en el mundo. El principal índice de Estados 
Unidos es el Standard & Poor’s 500, este toma 
como referencia las 500 empresas más grandes 
de este país, por lo que lo convierte en el índice 
más importante de la región y del mundo.  

Otro de los índices más importantes a nivel mun-
dial es el Nasdaq composite el cual fue formado 

en el año 1971 y cuenta con aproximadamente 
3000 empresas de tecnología de todo el mun-
do. Este es uno de los tres índices bursátiles más 
seguidos en los Estados Unidos.

Bolsa Mexicana de Valores e IPC

Por otro lado, la bolsa de valores en México está 
compuesta por un aproximado de 150 empre-
sas mexicanas. Para entender cómo se encuen-
tra la situación del mercado se utiliza el Índice 
de Precios y Cotizaciones (IPC). Este índice es el 
más importante del país y enlista un total de 35 
empresas seleccionadas.

El IPC asigna un valor porcentual a cada acción 
listada. Esta asignación se realiza dependiendo 
de la capitalización bursátil de cada empresa, 
por lo cual una empresa más grande tendrá un 
mayor peso en el cálculo del índice. Las firmas 
que se pueden encontrar listadas en el índice 
son Alsea, Bimbo, Femsa, Genomma Lab, Ele-
ktra, Carso entre otras. Para que una empresa 
pueda ser enlistada debe cumplir con diversos 
requisitos como un alto volumen de operacio-
nes o una capitalización bursátil grande.

Para finalizar, es importante como inversionistas 
conocer los índices bursátiles para poder anali-
zar los mercados y utilizar instrumentos que re-
plican estos índices para invertir en ellos, ya que 
en México menos del 1% de la población eco-
nómicamente activa invierte en la Bolsa Mexica-
na de Valores.§
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LA IMPORTANCIA DE CONOCER 
LOS ÍNDICES BURSÁTILES 

Por Rafael Jiménez Álvarez



43











C
a
l
e
n
d
a
r
io

 d
e

 e
v
e
n
to

s

R
E

U
N

N
E

 -
 

R
E

U
N

N
E

 -
 M

A
R

Z
O

 2
0

23

Se
m
a
n
a

 1
Se
m
a
n
a

 3

Se
m
a
n
a

 4

C o n f a b u la r io

C o n f a b u la r io

4/04

Se
m
a
n
a

 2
18/04 C o n f a b u la r io

11/04

17-
19/04

S im p o s io  e n  C ie n c ia s  d e  la  
T ie r r a

25/04

C o n f a b u la r io

48

Revista REUNNE | Calendario Marzo 2023

https://www.facebook.com/profile.php?id=100065283048672
https://www.facebook.com/profile.php?id=100065283048672
https://www.facebook.com/profile.php?id=100065283048672
https://www.enesjuriquilla.unam.mx/
https://www.enesjuriquilla.unam.mx/
https://www.facebook.com/profile.php?id=100065283048672






Imágenes | Equipo REUNNE

51

Visita académica en el 
Centro Bachillerato 

Tecnológico Agropecuario 
(CBTA) No. 34 

San Luis de la Paz, Gto.
Por Miriam Angélica Montiel Moreno
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El pasado 16 de marzo, los estudiantes de Ne-
gocios Internacionales de segundo, cuarto y 
octavo semestre de la ENES unidad Juriquilla, 
en compañía de algunos profesores de la ca-
rrera, nos dirigimos hacia nuestra práctica en el 
Centro Bachillerato Tecnológico Agropecuario 
No. 34 (CBTA-34) ubicado en San Luis de la Paz, 
Guanajuato. Esta visita fue parte de un proyecto 
que representa la alianza entre dicha institución 
y la Universidad Nacional Autónoma de Méxi-
co, teniendo como objetivo la creación de una 
PyME con fines de exportación tomando como 
estudio de caso los productos que se elaboran 
en el bachillerato. 

Si bien esta fue nuestra primera visita al plantel, 
el proyecto empezó a planearse semanas antes. 
Se conformaron ocho equipos mixtos de segun-
do y cuarto semestre de la licenciatura, siendo 
esta la primera vez que se trabaja académica-
mente en conjunto. Se emplearon las platafor-
mas Trello y Slack para mantener una comuni-
cación más acertada y efectiva, así como para 
verificar los avances de cada uno de los grupos. 
Entre las actividades planeadas para aprove-
char mejor este encuentro, se encontraba la 
creación de un campo semántico en Padlet y la 
elaboración de preguntas para el networking 
con los alumnos del CBTA 34.

Una vez llegado el día, nos recibieron con un 
gran entusiasmo directivos, docentes y alumnos 
de la institución. Primero que todo, se realizó la 
presentación formal de las dos partes en el au-
ditorio, en la que la licenciada Lorena Zarazúa, 
directora del CBTA 34, expresó su emoción por 
la colaboración entre el bachillerato y la ENES 
Unidad Juriquilla, comentó sus expectativas 
por la colaboración, así como también  se mos-
tró abierta a cualquier sugerencia, inquietud o 
comentario. 

De igual forma, las y los estudiantes de Nego-
cios Internaciones, Ximena Montiel, Karla Ruiz, 
Alexander Gutiérrez, Yosef González y Alejandro 
López, explicaron la intención de nuestra visita, 
sus expectativas y su entusiasmo por esta alian-
za. Posteriormente, se nos dio un recorrido en el 
campus por los invernaderos de fresas, suculen-
tas y frambuesas. 

Posteriormente, nos reunimos por equipos con 
el alumnado de las carreras técnicas de Admi-
nistración para el Emprendimiento Agropecua-
rio, Logística y Económico-Administrativas para 
formar los grupos de trabajo. La primera activi-
dad fue el networking, para ir formando redes y 
romper el hielo, con el objetivo de que el flujo de 
trabajo se sintiera más natural al mismo tiempo 
de generar un ambiente de mayor confianza y 
comunicación, después de esas primeras inte-
racciones, tuvimos la oportunidad de explicar 
con más detalle el proyecto a nuestros colabo-
radores del CBTA 34.

Como acto seguido, definimos en conjunto la 
organización de la PyME que tenemos la inten-
ción de fundar. Desarrollamos varias propuestas 
de la metodología PODC (Planeación, Organi-
zación, Dirección y Control), así como, de su es-
tructura, Misión, Visión y Valores. 

Los alumnos de CBTA 34 participaron exhaus-
tivamente en esta actividad al igual que en las 
subsecuentes, mostrándose contentos de apli-

https://www.facebook.com/CBTa34PaginaOficial/
https://www.facebook.com/CBTa34PaginaOficial/
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car el conocimiento de sus carreras. También, 
fue muy benéfico para nosotros la conformación 
de estos grupos de trabajo interdisciplinarios, ya 
que, además de aprender más de la producción 
en este centro, desarrollamos nuevos puntos de 
vista.

La siguiente actividad se trató de la implementa-
ción de un Innovator Compass,   este proyecto, 
fue liderado por los estudiantes de cuarto se-
mestre de Negocios Internacionales. Nosotros 
llevamos la formación en este modelo en la ma-
teria de TIC en la Gestión Empresarial, y nos co-
rrespondía explicar su propósito y uso. 

En grupos, realizamos un entregable que nos 
permitió ver el panorama completo de la PyME, 
con sus integrantes, observaciones y principios. 
De igual manera desarrollamos ideas y plan-
teamos experimentos para que el proyecto se 
pueda concretar. Para concluir esta actividad, 
cada equipo expuso sus principales resultados 
y aprendizajes, así como también, lo que falta 
por mejorar.

Nos despedimos de los colegas del CBTA-34 y 
agradecimos su compromiso, entusiasmo y es-
fuerzo con esta alianza. Ellos se mostraron sa-
tisfechos con el trabajo realizado en este primer 
encuentro y expresaron su emoción por los si-
guientes. 

Como última parte de nuestra estancia en el 
CBTA 34, correspondió a toda la comunidad de 
Negocios Internacionales realizar la retroalimen-
tación de este primer encuentro. Se encontraron 
algunas áreas de oportunidad en la comunica-
ción, la información, el liderazgo, la planeación y 
las relaciones entre estudiantes, tanto del CBTA 
como de la ENES Juriquilla. 

Esta introspección es crucial para mejorar en las 
siguientes visitas y hacer que el proyecto se con-
crete y se vuelva una fuente de aprendizaje para 
ambas partes. 

Como conclusión de este primer encuentro, ob-
servamos el compromiso y la voluntad de traba-
jar en conjunto. Tanto la comunidad de Nego-
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cios Internacionales de la ENES Juriquilla, como 
la del CBTA-34,  nos entusiasma el proyecto, 
por lo que se vuelve un reto el proceso de me-
jora continua que debemos incorporar ambas 
partes. Apreciamos y agradecemos la disponi-
bilidad, bienvenida y actitud positiva que nos 
brindó la institución bachiller en todo momento, 
de igual manera expresamos nuestra voluntad y 
entusiasmo para seguir trabajando de manera 
conjunta  en proyectos venideros.§





Emma Camacho
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ENTREVISTA A LOS 
FUNDADORES DE REUNNE

Por Rafael Jiménez Álvarez, Guillermo David Méndez Salinas y
Francisco Javier Melo Téllez

El mes de marzo es importante para toda la 
comunidad que hace posible la existencia 
de la Revista Universitaria de Negocios (RE-
UNNE), en 2023 cumplimos nuestro primer 
aniversario y aprovechamos la ocasión para 
entrevistar a las personas fundadores de la 
revista: Emma Camacho, Fernanda Román 
y Víctor Luviano, quienes egresaron de la 
Universidad Nacional Autónoma de México. 

Nos acercamos para conocer cómo surgió la 
idea de crear un contenido editorial con fines 
estudiantiles en materia de negocios interna-
cionales, así como de la decisión tomada para 
transitar de un boletín a una revista universitaria.

Al inicio de la entrevista nos compartieron su 
trayectoria escolar.  Emma estudió la Licencia-
tura en Negocios Internacionales en la Facultad 
de Contaduría y Administración (FCA); por su 
parte, Fernanda la Licenciatura en Administra-
ción en la misma Facultad y también es egresa-
da de la carrera en Sistemas Computacionales 
por parte de la Universidad Virtual del Estado 
de Guanajuato; a su vez, Víctor es egresado de 
la carrera en Ciencias de la Comunicación por 
parte de la Facultad de Ciencias Políticas y So-
ciales,  además de ser egresado de la carrera 
en Derecho por la Universidad de Michoacán.

Nuestra primera inquietud fue acerca de cómo 
surgió la idea de evolucionar de boletín a revista 
y qué les motivó a realizar este cambio. Nos co-
mentaron que iniciaron como un boletín de corte 
estudiantil con el objetivo de proveer de informa-
ción sobre los eventos y pláticas llevadas a cabo 
en la Universidad. Sin embargo, vieron la opor-
tunidad de que también los estudiantes partici-
paran contando sus experiencias, ejerciendo su 
libertad de expresión, confrontando sus puntos 
de vista, compartiendo artículos relacionados 
a los negocios internacionales o simplemente 

informandose sobre los temas de interés actua-
les no sólo dirigido a la comunidad estudiantil 
sino a cualquier lector de la revista. Estas razo-
nes sirvieron de motivación al proyecto y así se 
convirtió en una revista estudiantil para brindar 
al alumnado un espacio en donde expresar el 
conocimiento adquirido a lo largo de su carrera, 
desarrollar sus ideas y visibilizar a la comunidad.
Los entrevistados celebraron que la Univer-
sidad cuente con estos espacios en los cua-
les se creen vínculos tanto con el alumna-
do que participa como con el público de la 
revista. REUNNE ya tiene un lugar ganado.

Preguntamos también sobre cuál es el impac-
to que genera la participación en REUNNE so-
bre quienes han colaborado o lo desean hacer. 



Víctor Luviano

Fernanda Román
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Nos comentaron que contribuir a este proyecto 
tiene beneficios tanto en el plano personal como 
profesional. Si bien, a la mayoría del estudiantado 
les genera temor coadyuvar en la redacción de un 
artículo, esto no debe representar una limitante. 

Los entrevistados invitan a perder el miedo a 
ser leídos, puesto que vamos a encontrarnos 
con lectores que compartirán nuestra manera 
de pensar o al contrario quienes piensen dife-
rente, lo cual llevará a un intercambio de ideas. 

Aquí, el sentido profesional de REUNNE ayuda-
rá a demostrar responsabilidad y proactividad.
También preguntamos cómo los fundado-
res ven la evolución de REUNNE a un año de 
este importante cambio y sus perspectivas. 
En primer lugar, coincidieron en que el forma-
to que mes a mes se presenta y el aumento de 
secciones ayudan a mejorar la visibilidad de 
la revista y esto se refleja en una mayor par-
ticipación por parte de la comunidad estu-
diantil, lo cual los llena de orgullo debido a 
que se nota el interés y apoyo al proyecto, 
ya que, no pensaban que en tampoco tiem-
po se lograra lo que es la revista hoy en día.

Además, esperan que en un futuro REUN-
NE siga creciendo, que se diversifique con 
muchos más temas para que así logre una 
mayor difusión, que vaya más allá del círcu-
lo en el cual está inmerso y que sirva de refe-
rencia para otras facultades o universidades.
Por otro lado, siendo el equipo fundador de 
este gran proyecto, les preguntamos qué re-
presenta o qué sentimientos les genera REU-
NNE, respondieron que comparten ese senti-
miento de alegría, orgullo, responsabilidad y 
comunicación; se muestran felices de haber 
creado un espacio de expresión estudiantil.

Para finalizar, nos aconsejaron no limitarnos, de-
jar de lado la flojera o el miedo, ver a la revista más 
allá del tema académico como una oportunidad 
para confirmar nuestro conocimiento, esto de la 
mano de la innovación con el objetivo de poder 
llegar cada día a más lectores y demostrarles que 
somos estudiantes con grandes capacidades. § 
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Las relaciones entre Estados Unidos y México son 
uno de los pilares más relevantes para el continen-
te americano. Ambos, en los últimos meses han ge-
nerado fricciones, pero también han fortalecido los 
lazos y uniones comerciales que caracterizan a esta 
relación internacional. Esta reseña se centrará en lo 
comentado en la conferencia «mañanera» del 09 de 
marzo, y de los problemas que se discutieron: el in-
tervencionismo americano, las campañas políticas y 
la guerra contra el narcotráfico. Todo ello en un ma-
croentorno global que muestra el impacto cotidiano 
de las redes. 

Ciertos temas son siempre puntos de inflexión para 
las relaciones de estas naciones: regulación de ar-
mas, inmigración y tráfico de drogas ilegales, etc., 
pero fue la lucha contra el narcotráfico el tema que 
fue la «gota que derramó el vaso» y, por lo tanto, ge-
neró un enorme descontento entre los mexicanos, 
en especial para el presidente López Obrador.

En específico, fueron las declaraciones de algunos 
líderes republicanos lo que molestó al mandatario, 
como el congresista Dan Crenshaw y el senador 
Lindsay Graham, quienes propusieron calificar a los 
cárteles mexicanos como organizaciones terroristas, 
a modo de pretexto para enviar al ejército estadou-
nidense a realizar operaciones militares en México. 
«De una vez fijamos postura, nosotros no vamos a 
permitir que intervenga como un gobierno extranje-
ro y mucho menos que intervengan fuerzas armadas 
de un gobierno extranjero en nuestro territorio, a Mé-
xico se le respeta» expresó el presidente.

Si recordamos lo que ha pasado con el intervencio-
nismo americano en el Medio Oriente, y la llamada 
«guerra contra el terrorismo», vemos que terminó 
con desestabilización regional y crisis de derechos 
humanos, y no podemos arriesgarnos a eso en Mé-
xico.

De igual manera, ¿por qué el gobierno mexicano 
insiste en la pasividad como enfoque de combate 

a la violencia y el narcotráfico? Es claro que la po-
sición política de México es de rechazo absoluto a 
la propuesta estadounidense de hacer intervención 
de tropas en México, pero la campaña «abrazos no 
balazos», en donde se atacan las causas de raíz que 
originan la delincuencia, parece igual de inútil.

Mientras que el gobierno mexicano se enfrenta a 
una creciente alza de violencia y crimen relacionado 
al narcotráfico, congresistas estadounidenses apro-
vechan la situación para promover su intervencio-
nismo americano, promoviendo así la clasificación 
del narcotráfico como terrorismo y lograr conseguir 
una excusa para entrar en territorio mexicano con in-
tereses propios.

México tiene un grave dilema, ya que, al proteger 
de manera institucional y diplomática a la soberanía 
del país, rechazando de forma tajante el atrevimien-
to de los congresistas, también de manera indirecta 
mantiene protegidos a los delincuentes que siguen 
al cobijo de la corrupta institucionalidad. Tomando 
la frase célebre del filósofo alemán Arthur Schopen-
hauer «Cada nación ridiculiza otras naciones, y to-
das están en lo correcto».

Sólo el tiempo dirá de qué manera se resolverán las 
disputas internacionales, y su efecto sobre la dinámi-
ca social y económica que tienen estos dos países. 
Estados Unidos ahora tiene muchos frentes abiertos 
que cubrir en el macroentorno geopolítico, y es Mé-
xico uno de los más importantes, mientras que, para 
México, definir una relación saludable con su vecino 
del norte es fundamental para la sostenibilidad del 
país emergente.§
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